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QUARANTE
PAR PÈRE RONAN DYEVRE

C e mot peut évoquer de mauvais souvenirs de 
quarantaine ou d’autres plus turbulents d’un 
certain Ali Baba et les voleurs. Pour le 

banquier, il est question de CAC. Mais pour les 
chrétiens, quarante renvoie au temps du carême.
Carême… un mot bien connu au parfum de désert et 

de conversion. Dans la Bible, le chiffre 
quarante signifie le passage à une 
nouvelle vie. C’est pourquoi il est 
proposé de vivre pendant cette 
période sainte trois dimensions 

d’efforts autour de la prière, du par-
tage et de la pénitence. C’est un temps 

orienté vers la fête de Pâques où est célébrée la victoire 
du Christ sur la mort.
Dans ce numéro, nous vous parlons du catéchuménat, 
c’est-à-dire, la démarche que des adultes entre-
prennent pour être baptisés. Le carême est un temps 

privilégié pour eux, dans la dernière ligne droite de 
leur longue préparation à choisir la vie chrétienne.
Nous évoquons aussi les calvaires présents au bord 
des routes du Mantois. Ces croix nous orientent vers 
Pâques. Par sa mort sur la croix, le Christ a vaincu la 
mort et nous donne la vie. Ainsi ce ne sont plus des 
signes effrayants de torture mais des arbres de vie qui 
éclairent nos routes.
Cette année verra la 37ème édition des JMJ. Elles 
auront lieu à Lisbonne au Portugal, avec le pape Fran-
çois. Quand des centaines de milliers de jeunes se 
retrouvent ensemble pour prier, échanger, chanter, 
c’est la joie pascale qui éclate !
Bonne marche vers la lumière de Pâques ! 

ÉDITO

Un temps privilégié 
pour les 
catéchumènes 

UN PETIT CAFÉ POUR LA ROUTE
Étonnamment, la PADA (Plateforme d’accueil des demandeurs d’asile) 
des Yvelines est implantée à Limay. Un petit groupe de bénévoles 
vient apporter un peu de réconfort aux personnes qui attendent dans 
le froid.
Pour réduire devant les préfectures les files d’attente des étrangers, pour leurs démarches 
administratives, des structures de premier accueil ont été créées qui leur donnent une convocation 
pour un GUDA (guichet unique pour demandeurs d’asile). Bizarrement, c’est à Limay, sans doute 
mieux desservi que Versailles, que la Plateforme d’accueil des Yvelines est implantée, et les queues 
d’attente ont été déplacées. Ainsi, tous les matins, des files de toutes nationalités se forment par tous 
les temps l’ouverture des bureaux de COALLIA, pour obtenir un rendez-vous en préfecture.
Pour lutter contre l’indifférence, après la pause covid, quelques bénévoles veulent à nouveau alléger 
cette attente en se relayant pour proposer chaque jour, de 8h30 à 10h, des « petits déj’ solidaires» 
aux personnes venues de loin.
Déjà, dans un souci d’humanité, ils ont marqué leur présence : le 15 décembre, dans le froid, deux 
abris faciles étaient montés et huit personnes distribuaient cafés, thés, gourmandises et aussi des 
écharpes de laine tricotées.
Des personnes se sont déjà engagées depuis janvier en choisissant la semaine ou le jour qui leur 
conviennent. Tout nouveau bénévole est bienvenu. 

Coordination du planning : Marie-Pierre Ropert 
Contact : 06 78 70 80 66 ou mail : fam.ropert@wanadoo.fr

DEMANDE D’ASILE

La communauté d’établissement Notre-Dame/Saint-Louis entretient encore 
aujourd’hui un lien fort avec des sœurs de la communauté des Filles de la Croix 
présentes en Côte d’Ivoire. 

C haque année et pendant le carême, l’opération Bol de Riz est proposée à l’ensemble des élèves des 
institutions scolaires Notre-Dame de Mantes la jolie et Saint Louis de Bonnières. Pour le prix d’un 
repas, les élèves choisissent de consommer un bol de riz et une pomme. Les bénéfices de plusieurs 

milliers d’euros, réalisés 
en 2022, avec cette action 
solidaire de carême ont 
été versés au centre Don 
Orione.
Ce centre permet princi-
palement aux enfants et 
aux adultes souffrant de 
problèmes physiques 
d’avoir accès à une prise 
en charge médicale com-
prenant un suivi médical 
et orthopédique. Il pro-
pose également des struc-
tures d’éducation spécia-
lisée pour des personnes 

en situation de handicap intellectuel ou sensoriel.  La direction du centre Don Orione est assurée par Sœur 
Emmanuelle de la congrégation des Filles de la Croix. Les sœurs se définissent comme présentes au monde 
pour continuer la mission qui leur a été confiée pour « représenter la douceur et la bonté de Dieu ».
Quatre élèves, membres de l’association d’élèves « projet Korhogo », se sont rendus sur place pour réaliser un 
reportage. Ils ont été hébergés au centre Jubilé de Korhogo et ont visité le centre Don Orione. Ce voyage avait 
pour objectif de conforter les liens entre la communauté des Filles de la Croix présentes en Côte d’Ivoire et les 
élèves de l’établissement afin de renforcer leur intérêt et leur montrer les effets réels de leur participation 
solidaire par la diffusion prochaine d’un documentaire. » 

PROJET KORHOGO

MISSION EN CÔTE D’IVOIRE
PAR FRANCK BIEN ET MARIE SALIN

Des élèves de Mantes
 sont allés réaliser un reportage

en Côte d’Ivoire.
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Réunion d’information
à l’Agora.

L’éducation thérapeutique délivrée par 
les soignants vise à rendre autonome la 
personne malade et son entourage. Les 
rôles sont inversés, le patient aidant son 
médecin à mieux le prendre en charge, 
et bien sûr ce savoir bénéficie à tous.

Louis, atteint de drépanocytose et Cindy, 
épouse d’un patient drépanocytaire, ont effec-
tué des formations diplômantes (notamment 

à Paris Sorbonne) qui leur permettent de devenir 
à leur tour formateurs de professionnels et d’ai-
dants dans le cadre d’associations : Drépanosans-
tabou, Sickelink et Osiris.
Les deux témoignent de l’efficacité d’une bonne 
hygiène de vie sur la fréquence des crises, de 
l’intérêt des thérapies adjuvantes, comme 
l’hypnose, la relaxation, la méditation et aussi la 

musicothérapie, la neurostimulation cutanée.
Les Docteurs Lola Ranaivoson et Hélène Masson 
suivent les patients dans les hôpitaux de Mantes et 

de Poissy, avec leurs équipes. Les personnels des 
urgences sont en cours de sensibilisation pour une 
meilleure connaissance de cette maladie et son abord 
particulier.
Un nouveau-né sur 30 est atteint en Afrique sub-
saharienne, et un sur 400 dans certaines villes d’Île-
de-France. Il est important de porter le diagnostic 

dès l’enfance pour prévenir les complications par les 
vaccinations, les soins dentaires et les conseils d’hygiène 
de vie  : bonne hydratation et bonne alimentation, 

absence d’efforts intenses et de stress, 
évitement du froid et de la haute altitude.
Les traitements sont à base d’antalgiques 
allant jusqu’à la morphine, d’apport de fer et 
d’oxygène. Pour les cas graves, de greffes de 
moelle osseuse issue de dons des proches 
non atteints peuvent être envisagées. Les 
transfusions sanguines sont rares par manque 

de donneurs de même origine ethnique. (95% des don-
neurs sont européens) .
Le conseil génétique vise à déceler les porteurs sains, 
qui peuvent transmettre la maladie si leur partenaire est 
également porteur.
L’espoir de guérison est mis dans les thérapies 
géniques. 

Dépistage : il est  
désormais systématique 
à la naissance. 

Louis et Cindy
patient et aidant.

PATIENT ET AIDANT EXPERTS
Comme dans beaucoup de maladies chroniques, la personne la mieux placée pour se soigner est… 
le patient lui-même ! Un exemple avec la drépanocytose, une maladie méconnue voire taboue. 
PAR MARIE-CLAUDE BERTHELOT

ALLER PLUS LOIN
La drépanocytose
C’est une maladie génétique de 
l’hémoglobine, un composant des 
globules rouges du sang qui 
transporte l’oxygène.
Dans certaines circonstances, ces 
globules se déforment, bouchent les 

petits vaisseaux et sont détruits 
prématurément. Elle touche les 
populations d’origines antillaise et 
africaine, et aussi du bassin 
méditerranéen, car cette anomalie 
permet de résister au paludisme et 
s’est sélectionnée au fil du temps.
Elle entraîne une anémie et une 
fatigue chroniques, des infections, 

des crises douloureuses intenses 
nécessitant une hospitalisation. A 
long terme, les organes vitaux sont 
impactés. 

Contacts : Drépanosanstabou : Florent 
Gavarin : f.gava97@gmail.com 
Sickelink@gmail.com ; Louis Sakho et Cindy 
Mageot. 
Association Osiris de Poissy : 
res_osiris@yahoo.fr

POUR EN SAVOIR  https://
robertdebre.aphp.fr/drepanocytose/

Les Docteurs Masson et Ranaivoson.
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VOUS ÊTES ATTENDUS...
PAR PÈRE ALEXANDRE DESCAMPS

JOURNÉES MONDIALES DE LA JEUNESSE

Sa fête, le 13 juin, est un jour 
férié, à Lisbonne. Mais d’où 
vient-il, saint Antoine de 
Padoue ?

D’ abord, il n’est pas né, 
vers 1195, à Padoue, 
mais à Lisbonne, ensuite 

son prénom de baptême n’est pas 
Antoine, mais Fernando. Les 
participants aux JMJ pourront se 
re n d re  à  l ’é g l i s e  b ât i e  su r 
l’emplacement de sa maison natale. 
Il n’est pas rare de trouver là des 
fiancés qui échangent leurs vœux : 
saint Antoine est le protecteur des 
mariages et de la fertilité.
Il fait ses études à Coimbra, la capi-
tale d’alors, et y devient prêtre. En 
1220, il entre chez les franciscains et 
prend le prénom d’Antoine. Son 
talent d’orateur est reconnu. Avec la 
permission de saint François, il 
enseigne à Bologne, Toulouse, Mont-
pellier et Limoges. Continuant ses 
prêches et controverses face aux 
Albigeois, il fonde un monastère à 
Brive-la-Gaillarde. On prétend que 

là, dans une grotte, il redécouvre ses 
commentaires de psaumes qui avaient 
disparu ; c’est depuis qu’il est invoqué 
pour retrouver des objets perdus.
Devenu  conseiller du pape Grégoire 
IX, il se retire en 1231 à Padoue où il 
meurt d’épuisement, à trente-six ans.
Il est proclamé saint dès l’année 
suivante, et identifié, hormis au 
Portugal, à la ville où il  est 
enseveli. 

SAINT-ANTOINE DE LISBONNE

Saint Antoine devant 
son lieu de naissance. 

« SAINT ANTOINE DE PADOUE, GRAND 
VOLEUR, GRAND FILOU, RENDEZ CE 
QUI N’EST PAS À VOUS ! » 

Cet été, des millions de jeunes 
à travers le monde 
convergeront vers le Portugal à 
l’appel du pape François pour 
vivre la 37ème édition des 
Journées Mondiales de la 
Jeunesse (JMJ).

L es festivités ont commencé lors 
des JMJ diocésaines le week-end 
des 19 et 20 octobre 2022 à Saint-

Germain-en-Laye. Au programme : 
témoignages, spectacle de Mehdi-
Emmanuel Djaadi, procession aux 
flambeaux et veillée mariale avec notre 
évêque.
Mais ce n’était qu’une petite mise 
en bouche. Le 25 juillet, nos cars se 
mettront en route vers le Portugal 
pour vivre une semaine de prépara-
tion aux JMJ. Première étape en 
Espagne, à Saint-Jacques-de-Com-
postelle pour mettre nos pas dans 
ceux des millions de pèlerins qui ont 
sillonnés l’Europe vers l’Espagne à 
la suite de l’apôtre à la coquille. 
Après quelques jours dans le diocèse 
de Porto à la rencontre de jeunes 

venus de toute l’Europe, nous nous 
rendrons au sanctuaire de Notre-
Dame de Fatima, le grand lieu d’ap-
parition de Marie à trois petits ber-
gers, François, Jacinthe, et Lucie. Il 
sera alors temps de retrouver les 
jeunes du monde entier à Lisbonne 
pour vivre le grand festival de la jeu-
nesse. Sans oublier bien sûr de 
retrouver le pape François. Les JMJ 
culmineront le samedi lors de la 
grande veillée avec le pape, puis le 
dimanche avec la grande messe 
pontificale.
Pour l’instant, une trentaine de jeunes 
de notre doyenné, lycéens, étudiants 
ou jeunes professionnels vont partici-
per à cette belle aventure. Mais il n’est 
pas encore trop tard pour s’inscrire. Si 
tu as moins de 35 ans, toi aussi le pape 
t’invite personnellement à le rejoindre 
à Lisbonne. Alors n’hésite pas à 
rejoindre notre groupe de lycéens ou 
notre groupe d’étudiants et jeunes pro-
fessionnels. 

Notre prochaine rencontre aura lieu le samedi 11 
mars 2023 à 20h à l’église du Sacré-Cœur.

ON A RETROUVÉ
SAINT ANTOINE  !
Canonisé dès 1232, saint Antoine est proclamé 
docteur de l’Église en 1946. Il a été nommé saint 
patron du Portugal en 1934 par le pape Pie XI.
PAR JEAN-MARIE POTTIER

DES RECORDS DE PÈLERINS 
DANS LES SANCTUAIRES

Marie rassemble : à 125 km au nord de Lisbonne, la Vierge Marie est apparue en 1917 à trois bergers à Fatima. Ce 
sanctuaire enregistre une de ses plus hautes fréquentations en 2019, avec 6,3 millions de pèlerins (9,4 millions en 
2017, pour le centenaire des apparitions). Sans pouvoir rivaliser avec les sanctuaires américains de Mexico, Notre-
Dame de Guadeloupe, ou de Notre-Dame d’Aparecida au Brésil, qui comptent plus de 10 millions de visiteurs, 
Fatima dépasse en Europe, les sanctuaires de Lourdes ou de Czestochowa en Pologne (entre 3,2 et 5 millions de 
pèlerins par an), et de Medjugorje (Bosnie-Herzégovine, 2,5 millions de pèlerins par an).  

FATIMA
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Les anciens cabinets de lecture du 
XVIIIe siècle sont devenus de nos 
jours de vastes et lumineuses 
structures d’accueil de tout public. 
Ainsi les bibliothèques du Mantois 
offrent des salles de lecture, 
d’animation ou dédiées au 
numérique.

Des fauteuils confortables aux 
couleurs vives, le coin cafétéria, les 
ordinateurs disponibles et l’accueil 

des bibliothécaires invitent à entrer et 
participer à telle ou telle activité.
En été, la médiathèque Georges Duhamel 
installe livres pour la jeunesse et coussins 
dans le square Brieussel en partenariat 
avec l’espace Aragon du Val Fourré, elle 
propose de nombreuses activités ludiques : 
Bébés Lecteurs, Heure du Conte, Croque 
livre et Jeux autour du Livre.
A Gargenville la médiathèque Paul Valéry présente 
des expositions pour initier à l’art et des aides aux 
demandeurs d’emploi. Des ateliers de lecture à voix 
haute ou mémoire et un club d’écriture se rapprochent 
des plus âgés.

La découverte d’un auteur mystère se fait sous 
forme d’un jeu d’énigmes avec des objets évoca-
teurs de tel titre ou tel extrait. Il s’agit pour les 
responsables de bâtir un projet structuré puis 
créer de nouvelles formes d’accès : jeu de rôles, 

mimes, projection de films suivis de 
débats ou « escape-game ».
De multiples moyens d’intégration 
sociale voient le jour dans nos biblio-
thèques  : invitation d’écrivains, ren-

contres entre lecteurs, livraison à domi-
cile de livres prêtés, alphabétisation et 

aide scolaire. Chacun peut consulter et emprunter 
livres, revues, DVD ou jeux de ludothèque.
Importance de la Lecture, Accueil et Inventivité sont 
les mots clés de ces lieux de la culture à partager sans 
frontière sociale. 

MÉDIATHÈQUES

LES BIBLIOTHÈQUES S’ANIMENT
PAR BÉATRICE MADON

Un projet 
structuré et de 
nouvelles 
formes 
d’accès

LE GRENIER DES ARTS
Histoire de la création d’une 
bibliothèque. 

Il était une fois, 2 rue de la Mare 
Pasloue à Magnanville, une 
ancienne maison de maître du 

XVIIIe siècle, devenue au fil du 
temps maison de famille puis trans-
formée en 2020 en médiathèque.
Les derniers propriétaires, M. et 
Mme Grenier, vivent dans cette belle 
demeure avec leurs cinq enfants 
jusqu’en 2013. La Municipalité 
rachète alors cette propriété et lance 
les travaux d’aménagement. Deux 
extensions vitrées encadrent la 
façade d’origine et permettent d’ou-
vrir un bel espace culturel de 500 
mètres carrés sur deux étages. Un 
jardin de lecture, agrémenté d’un 
kiosque, complète l’ensemble, inau-
guré en 2020. Les descendants Gre-
nier ont eu la joie de visiter les lieux 
transformés et de retrouver dans le 
jardin, le mûrier, datant d’Henri IV, 
qu’ils avaient pu sauver dans leur 
enfance.
Le conseil Municipal des Enfants a 
choisi le nom de cette nouvelle 
bibliothèque, le grenier des arts, 

comme un clin d’œil à cette famille 
et à l’importance de la culture. De 
nombreuses activités y sont propo-
sées : café littéraire, Bébés en Biblio-
thèque, bouturothèque et graino-
thèque pour partager ou troquer 
plantes et graines, ateliers numé-
riques ou d’écriture des contes du 
grenier.
Un lieu chargé d’histoires devenu 
comme par magie espace d’accueil 
et accès à la lecture. 
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LA RÉSURRECTION
Les hommes 
ont cloué le Christ en croix
Ils ont piétiné le pain du ciel
Entre nos vies et ton trépas
Entre ta résurrection et nos morts
Il y a tes pas que je ne suis pas
Les hommes
ont cloué le Christ en croix
Ils ont dansé dans le sang du ciel
Entre ton trépas et nos vies
Entre nos morts et ta résurrection
Il y a l’Amour que je ne suis pas.
Poème de F. GOUDE
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Bien visibles
en campagne...

..ou à l’abord des villes.

... ou discrètes 
sur nos axes routiers...

À LA CROIX DES CHEMINS

ZOOM SUR...

DES CALVAIRES SUR NOS ROUTES
PAR JEAN-MARIE POTTIER

Porteurs ou non du Christ en croix, en 
pierre ou en bois, les calvaires sont 
nombreux sur nos routes.

T ellement habitués à les voir, on passe par-
fois devant sans y faire attention.
Longtemps, les calvaires ont servi de point 

de repère pour nos itinéraires. Ils se multiplient 
à partir de 1095, date à laquelle le droit d’asile est 
étendu aux croix de chemins qui jouent alors un 
double rôle de guide et de protection.  Ils ont pu 
aussi servir de limites de territoire. Certains ont 

été érigés comme ex-voto, ou pour rappeler le passage 
d’une mission sur la paroisse. Ces croix, qui agré-
mentent aussi bien bourgs et hameaux que les routes 
de campagne, symbolisent l’acte de foi de ceux qui 
les ont implantées. Signe de la mort de Jésus, elles 
rappellent la confiance en sa résurrection,
A la fin du XIXème et au début du XXème siècle, 
dans le même esprit de réparation que la construc-
tion du Sacré-Cœur à Montmartre, de nombreuses 
communes se sont impliquées pour l’érection de 
calvaires ou de reposoirs pour la Vierge Marie.
Nous vous avons sélectionné quelques-uns à 

retrouver dans la région. Certains disent une 
prière. Mais pourquoi pas un simple signe de 
croix. en passant devant ?
Les croix de bois supposent un entretien régulier. 
L’association Croix de Chemins œuvre pour la 
valorisation de ces croix et calvaires situés en 
bordure des routes. Elle rassemble tous ceux qui 
partagent un même objectif : entretenir et restau-
rer ce petit patrimoine séculaire, d’importance 
historique, artistique et religieuse.   

POUR EN SAVOIR  https://fr.
wikipedia.org/wiki/Croix_de_chemin

BORNES, GUIDES ET CROIX MÉMORIALES...
Si les « croix de limites » servent de bornes, Les croix de carrefour guident le voyageur, les « croix mémoriales » 

rappellent un événement. Ainsi, le lieu d’une mort brutale ou, au contraire, d’un coup de chance, peut faire l’objet 
de l’érection d’une croix. Un lumignon au pied d’une croix témoigne d’une prière.Beaucoup ont servi de pauses 

pendant des processions ou des rogations, (bénédictions par le prêtre des prés et des champs) où le curé en tête, 
muni en plus d’une croix processionnelle, s’arrête bénir les prés et les champs, appelant de bonnes récoltes.
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..ou à l’abord des villes.

Pour préparer le pèlerinage de Monligeon, qui aura lieu du vendredi 
30 juin au dimanche 2 juillet, une journée de marche  s’est déroulée 
le dimanche 9 mars ( jour de la Saint Joseph, patron des pères de 
familles) depuis la Collégiale de Mantes.
Marcher ensemble aux environs de Mantes est un moment pour 
méditer, pour s’en remettre à la miséricorde de Dieu et découvrir 
comment ordonner notre vie quotidienne pour lui donner plus de 
sens, pour se sentir moins seul aux côtés d’autres pèlerins et pour 
prendre un peu de temps pour soi. C’est aussi l’occasion de porter 
dans la prière nos familles et ceux qui nous confient des intentions. 
Nous savons que nous marchons pour d’autres. C’est une belle 

expérience ! Vous y êtes tous conviés ! BERTRAND GOURLIN

Contact - Bertrand Gourlin : 06 73 70 15 97

CHEF DE CHŒUR

LE PÈLERINAGE DES PÈRES

DISPARITION

« Être baptisé, c’est possible à 
tout âge ! »

R écemment, le film de Gad Elmaleh 
« Reste un peu » a dévoilé au grand 
public sa quête spirituelle. Si on 

découvre les différentes rencontres qui l’ont 
marqué, le temps du catéchuménat qui 
permet un cheminement progressif semble 
un peu occulté. Le mot catéchuménat, 
moins connu que catéchisme, veut dire : 
« faire retentir aux oreilles »… Différentes 
étapes rythment la montée vers le baptême : 
accueil dans la communauté, retraite spiri-
tuelle, réunions en équipe, célébrations 
religieuses d’étapes appelées scrutins…  Les 
baptêmes d’adultes ont lieu dans la nuit de 
Pâques, lors d’une veillée nocturne qui réu-
nit un grand nombre de chrétiens autour 
du feu pascal signifiant la victoire de la 
lumière sur la nuit, de la vie sur la mort. (Rien 
à voir avec la petite assemblée du film réunie 
en catimini !). Actuellement, plus de 60 caté-

chumènes sont ainsi accompagnés tout au 
long de leur préparation dans les paroisses 
du Mantois. Les chemins de chacun sont 
très divers : certaines personnes sont issues 
de familles chrétiennes peu pratiquantes et 
qui leur ont laissé le choix. Devenus adultes, 
bien des questions remontent et un appel 
intérieur se fait pour oser franchir la porte 
de l’Église. D’autres viennent de familles 
athées ou d’autres religions. C’est un désir 
très fort de découvrir le Christ Jésus, c’est la 
perception d’une grande paix, d’un amour 
absolu qui les pousse à faire le pas du caté-
chuménat.
Bien sûr, chacun reste libre de sa démarche. 
Car suivre le Christ demande une vraie 
liberté intérieure.
La durée du catéchuménat est variable et 
s’adapte à chacun. Généralement il dure 
près de deux ans. Cela peut paraître long… 
mais cela passe très vite !
Alors, n’hésitez pas à faire le pas si vous vous 
sentez appelés. 

FRANCHIR LA PORTE
PAR RONAN DYÈVRE

CATÉCHUMÉNAT

Ancienne artiste lyrique, Georgette Rispal, est 
décédée dans sa 85éme année le 7 Janvier 
dernier. C’est en toute humilité qu’elle avait 
mis sa disponibilité et son talent au service de 
l a  c h o r a l e  d e  l a  p a r o i s s e  d e 
Bonnières. Découvrant un répertoire qu’elle a 
apprécié, elle a aidé les choristes à le mettre 
en valeur grâce à ses précieux conseils. 
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JEUDI 18 MAI
Ascension - Fontaine Saint 
Gaucher
Messe à Limay à 10h30 suivie 
d’un repas partagé et d’un 
pèlerinage de Brueil-en-Vexin à 
la fontaine Saint-Gaucher.

JEUDI 18 MAI
Alençon
Pèlerinage avec le groupement 
paroissial de Mantes-la-Jolie 
pour le 150ème anniversaire de 
la naissance de sainte Thérèse 
de Lisieux.  
Ci-dessous : la maison des 
Martin à Alençon.

Vendredi Saint 7 avril
Chemin de Croix itinérant entre 
l’église Saint-Aubin de Limay 
(départ à 18h30) et la Collégiale 
de Mantes-la-Jolie, suivi de 
l'office de la Passion à 20h30 à 
la Collégiale.

Veillée Pascale samedi 8 avril
Gargenville à 20h, 
Rosny sur Seine à 20h30, 
Tilly à 20h30, 
Mantes-la-Jolie collégiale à 21h 
avec baptêmes,
Follainville à 21h, 
Mantes-la-Ville Sacré-Cœur à 21h.

Fête de Pâques dimanche 9 avril
Mantes-la-Jolie, Saint-Jean-
Baptiste à 9h30 et 11h, Sainte-
Anne à 10h30, collégiale à 10h30 
et 18h30,
Bréval à 10h30,
Dammartin à 10h30, 
Oinville à 10h30, 
Limay à 11h. Bonnières à 11h, 
Rosny à 11h,
Hargeville à 9h30, 
Mantes-la-Ville, Saint-Etienne à 11h, 
Guerville à 11h. 

DATES PÈLERINAGES 

CÉLÉBRATIONS DE PÂQUES
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Décédé le 27 décembre, le Père Marc Simon 
repose au cimetière de Sailly, mais il nous 
accompagne toujours. 

A u cours de la célébration du 5 janvier, présidée par 
Monseigneur Crépy, l’évêque de Versailles, dans la 
collégiale de Mantes-la-Jolie il y avait plus de pom-

piers, du simple sapeur aux divers colonels, que de prêtres, 
pourtant nombreux, pour ses obsèques, le même jour que 
celles du Pape Benoit XVI. Ils étaient venus rendre hommage 
au premier aumônier (nommé en 2006) de leur corps dépar-
temental. Bien que retraité depuis 10 ans, Marc Simon, à 85 
ans, était resté au service des paroisses du Mantois dans la 
mesure où sa santé le permettait. Il priait aussi à l’occasion 
des interventions des pompiers, avec lesquels il était resté en 
contact.
Son parcours sacerdotal commence comme vicaire à 
Mantes en 1968, pour revenir dans le Mantois en 2005.
Marc avait sa manière d’annoncer et de louer Jésus-Christ. 
Une paroissienne du conseil pastoral l’avait surnommé 
Marcus le Showman, car il faisait chanter l’assemblée 
lors de ses sermons.
Plus que l’action, c’est sa bienveillante présence qui le carac-
térise, toujours attentif aux plus faibles (Secours Catholique, 
ATD-Quart Monde), aux prisonniers (Maison d’arrêt des 

MARC SIMON

JE SUIS LÀ AU MILIEU DE VOUS
PAR JEAN-MARIE POTTIER

BONNIÈRES 
ROSNY/SEINE
Curé : Père Didier 
Lenouvel.
Presbytère, 43 rue Georges 
Herrewyn, 78270  
Bonnières-sur-Seine
01 30 42 09 55 
Du mardi au vendredi de 9 h 30 à 11 h 30

BRÉVAL-
DAMMARTIN
Curé : Père Olivier Laroche.
4, rue de la Sergenterie
78980 Bréval
01 34 78 31 66 
Lundi, mardi, jeudi,vendredi de 
9h30 à 12h.

LIMAY-VEXIN
Curé : Père Alain 
Eschermann.
Maison paroissiale 
Saint-Aubin, 
32 rue de l’Église,
78520 Limay. 
01 34 77 10 76 
Du lundi au vendredi de 9 h30
à 12 h et de 14 h à 17 h. 
Samedi de 10 h à 12 h.

Relais paroissial, 38 avenue 
Lucie Desnos
78440 Gargenville 
01 30 42 78 52 
Mardi de 14h à 17h.
Samedi de 10 h à 12 h.

MANTES-LA-
JOLIE
Curé : Père Matthieu 
Williamson.
Saint-Jean-Baptiste du 
Val-Fourré
Presbytère, 2 rue La 
Fontaine
78200 Mantes-la-Jolie.
01 30 94 23 58  
Du mardi au vendredi de 14 h à 17 h.
Samedi de 10h à 12h.

Centre paroissial 
Notre-Dame
13 rue Stéphane Bonneau 
78200 Mantes-la-Jolie
01 34 77 04 64 
Du lundi au samedi de 9 h à 12 h.

MANTES-SUD
Curé : Père Gérard 
Verheyde.
Maison paroissiale du 
Sacré-Cœur
36 rue René Valogne, 
78711 Mantes-la-Ville
01 34 77 00 15
Du mardi au vendredi de 9h à 
12h et de 14h à 17h. 
Samedi de 9h à 12h.

Presbytère, 1 rue Pasteur 
78930 Guerville 
01 74 58 21 01 
Samedi de 10 h à 12 h.

femmes à Versailles, ou de Bois-d’Arcy). Nul ne peut ignorer son 
coup de cœur pour la population de Haïti, l’un des pays les plus 
pauvres du monde, devenu sa seconde patrie. En 2010, il y accom-
pagne «ses» pompiers en mission humanitaire, à la suite du 
tremblement de terre qui a ravagé l’île.   

PAROISSES 

POUR EN SAVOIR  rejoignez-nous sur notre site 
https:// www.catholiquesmantois.com

Soyez les bienvenus. N’hésitez pas à pousser une de nos portes.

Du mardi au samedi  
de 1Oh à 13h30

La librairie sera fermée du 13 juillet 
au 22 août 2023

Place Jean XXIII 
(parvis de la collégiale)

Les bénéfices de la librairie 
religieuse de Mantes aident au 

financement de l'1visible Mantois 
et vous permettent 

de le recevoir gratuitement.

Cadeaux, livres, images,objets.
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LA RESSOURCERIE APTIPRIX
Revaloriser les objets et les personnes : Une ressourcerie présente trois 
objectifs socio-économiques qui sont de lutter contre la pollution et le gaspillage 
tout en permettant la réinsertion de personnes peu ou pas qualifiées et en 
rupture. Elle sensibilise également les citoyens à la protection de 
l’environnement, au recyclage et à la solidarité.
PAR FRANCK BIEN

A ptiprix est un chantier d’insertion d’APTIMA 
qui est une Association et structure d’insertion 
par l’activité économie. Elle est un acteur de 

l’économie sociale et solidaire qui inscrit ses actions 
au cœur du développement durable. Cette association 
créée en 1976 a comme mission le retour à l’emploi 

des  personnes qui  en sont 
durablement éloignées et qui 

cumulent des difficultés 
sociales. Elle offre un retour 
a u  t r a v a i l  a v e c  u n 
accompagnement social sur 
des activités de préservation 

de l’environnement via le 
traitement des déchets ou le 

réemploi afin de valider des 
compétences professionnelles.

La ressourcerie Aptiprix a ouvert ses portes en 2007 
et a doublé sa surface de vente en 2018 dans ses nou-
veaux locaux. Elle propose à la vente des objets de 
seconde main reconditionnés et personnalisés  par 
des personnes en insertion encadrés par des perma-
nents à des prix accessibles à tous. Ces articles mis 
en vente proviennent de collecte chez les particuliers 
et les professionnels du Mantois ou de dépôts volon-
taires. Ces biens récupérés sont valorisés par le réem-
ploi ou par leur démantèlement afin d’éviter la géné-
ration de déchets.
En venant à la ressourcerie, « il est possible de s’équi-
per et s’habiller à moindre coût. Nous proposons du 
mobilier, de la vaisselle, des objets de décoration et 

Un deuxième CD de David 
Hirst. (Pochette : tableau de 
J. M. Turner représentant 
Mantes et exposé à Londres).

Six ans après son premier CD, le 
titulaire des grandes orgues de la 
Collégiale de Mantes en sort un 
deuxième, faisant rayonner son 
patrimoine musical remarquable. 
Des œuvres de Vierne, Franck et 
Gigoud, mais aussi Tourmire et 
Karg-Elert nous charment à 
l’orgue Merklin (1897), tandis que 
Vivaldi, Bach et Stanley nous 
réjouissent au Cogez (2013), 
orgue de chœur de facture 
contemporaine.
Les deux orgues joignent leurs 
sonorités et se répondent pour 
quatre morceaux de Boëlmann, 
(suite gothique opus 25). Ils ont 
été enregistrés séparément et ont 
été « mixés » pour le plus bel effet.
Les deux CD sont en vente au 
prix de 15 € l’unité, à l’accueil de 
la Collégiale, lors des cérémonies 
et à la librairie religieuse sur la 
place, ou directement auprès de 
David en le commandant sur son 
site www.davidhirst.org
Un beau cadeau à offrir en 
souvenir de notre jolie ville ! »

MUSIQUE SACRÉE

Marcel Boujou a rejoint la demeure de Dieu le 28 janvier 2023 dans 
sa 84ème année. Il fut très attaché à la paroisse du Sacré-Cœur 
marquée par le concile Vatican II qui promouvait une église catholique 
ouverte sur le monde et les plus faibles. Se définissant comme un 
catholique utopiste et allergique au racisme, il a cofondé plusieurs 
associations d’aide à la réinsertion : ACJAM, AFPI et APTIMA dont il 
fut le président pendant plus de 20 ans.

SAGESSE

« La 
France : 
paradis de 
gens qui se 
croient en 
enfer. » 
Sylvain Tesson, 
écrivain.

du prêt à porter et pleins d’autres choses. Toute la générosité 
des donateurs nous permet de tout proposer à petit prix. » 
Célina Pitet, directrice du réemploi. 
La ressourcerie Aptiprix  : 26 impasse des closeaux, Mantes la Jolie. 
Ouverture au public : mercredi, jeudi et vendredi de 13h à 17h30. Le samedi de 10h 
à 17h30.

FOCUS

« Colours of 
the Collégiale. »
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Parlez-vous de Dieu dans vos chansons ? 
Cela m’arrive, bien sûr ! Dans Un garçon 
nommé Jésus par exemple ou encore Je crois 

en Toi. Le message était assez direct. Il y a aussi 
une autre chanson sur les cathédrales ou j’ai parlé 
de Marie. J’ai aussi évoqué Dieu au cœur d’autres 
chansons. 

Est-ce une évidence de le faire ? Non, c’est une 
circonstance, un désir.

De quel Dieu parlez-vous ? Je parle de Jésus ou 
de son Père. Du Dieu des chrétiens. Jésus, c’est 
un de mes amis depuis que j’ai fait sa connais-
sance. Je devais avoir 6 ou 7 ans et cela s’est passé 
lors de mon premier cours de catéchisme. Je me 
suis alors immédiatement intéressé à ce jeune 
homme de Nazareth.

Vous avez 68 ans, avez-vous pu approfondir 
votre relation avec lui ? On s’est accompagné 
mutuellement. J’ai plus besoin de lui qu’il n’a 
besoin de moi, sûrement. Mais c’est quelqu’un 
qui m’a accompagné chaque fois que j’avais 
besoin de lui. Il reste de manière permanente à 
l’horizon de mon paysage donc je le retrouve 
facilement. La relation est simple et naturelle : il 
y a peu de protocole entre nous.

Quand on la chance de vivre une relation de ce 
type, est-il facile de la partager ou de la trans-
mettre à ses intimes ? Je dois reconnaître que je 
ne m’occupe pas trop de cette transmission. J’ai 
la foi égoïste, c’est comme ça... La foi rassemble 
les chrétiens mais je pense qu’elle ne se partage 

pas très bien. C’est un truc intérieur. Personnel. 
Moi, je suis content de parler de Dieu avec d’autres 
chrétiens. J’ai plein d’amis avec qui on peut par-
ler du sujet. Si nos rencontres respectives avec 
Dieu sont différentes, nous pouvons tout de même 
en parler, les évoquer ensemble mais cela 
demeure un partage d’impressions. La foi, la 
nôtre, la vraie, celle de chaque individu est émi-
nemment personnelle.

La sainte Vierge a-t-elle une place dans votre 
vie spirituelle ? Oui même si la première place 
est donnée à Jésus. Pour moi, Marie, la Sainte 
Vierge, c’est le « Trône de la sagesse ». Dans mon 
dernier disque, dans la chanson Nuage gris, j’in-
terpelle nommément Notre Père, le Saint Esprit, 
Marie et Jésus. J’évoque même le diable à un 
moment.

Le diable ? Oui. C’est bien une personne. Il per-
siste et dure. On le voit à l’œuvre. Il est dans toutes 
les exactions humaines. Et Dieu sait qu’elles sont 
nombreuses...

Et comment faites-vous pour ne pas vous laisser 
prendre dans ses griffes ? J’ai un moral de résis-
tant et je sais, même si c’est un truisme, que le 
mal ne peut pas me faire du bien. À aucun titre 
que ce soit, ou alors il faudrait être cynique et 
pervers, ce que je ne suis pas. Il y a des personnes 
qui sont attirées par le mal, pour en jouir ou en 
profiter. Moi non, je n’en fais pas partie.

Dans ce nouvel album comme dans les précé-
dents, on sent que vous êtes attaché à un terri-

toire, à un pays, à des valeurs, à des traditions... 
Avez-vous la nostalgie d’un temps passé ? Oui, 
c’est vrai je suis attaché à cela et, s’il y a un fond 
de nostalgie, c’est peut-être parce que je vois ce 
monde changer, certaines de ses traditions dis-
paraître. Des églises sont obligées d’être fermées 
à clef à cause des pillages ! Je préférais le temps 
où j’étais petit garçon et pouvais y aller deux fois 
par jour si j’en avais envie... Je pense que l’église 
est une « madeleine de Proust » pour tous les 
catholiques de France, même s’ils n’y ont pas mis 
les pieds depuis longtemps. Je ne sais pas si c’est 
de la nostalgie, mais je suis quelqu’un qui vit tou-
jours la mémoire ouverte, c’est un état naturel 
chez moi.

La nature est aussi une source d’inspiration pour 
vous ? Pour moi, tout est habité. Quand je marche 
dans la forêt, j’ai l’impression que les arbres se 
parlent entre eux, qu’ils m’adressent des signes et 
pourtant je ne suis pas complètement cinglé ! Et 
quand je suis au bord de la mer, face à l’océan Atlan-
tique par exemple, j’ai le même sentiment. Vous 
savez, je peux rester des heures à contempler. Quand 
je vivais en Casamance, en Afrique, je partais parfois 
durant 4 à 5 heures et restais ainsi sur la plage à 
écouter les vagues, le cri des oiseaux, le chant du 
vent... Je préfère regarder le ciel plutôt qu’un objet 
d’art. Pour moi, l’art et la vie sont toujours plus 
dehors que dedans. L’art est important mais il n’y a 
pas plus artistique que la vie elle-même.

ILLUMINÉ
Le chanteur français vient de publier son ultime album – en tant 
qu’interprète – intitulé Didier Barbelivien, adressé aux fans qui 
le suivent depuis le début de sa longue carrière. En 40 ans, il a fait 
chanter Johnny Hallyday, Gilbert Montagné, Michel Sardou, Patricia 
Kaas, Enrico Macias et tant d’autres… Il nous raconte ici cette relation 
intime qu’il entretient avec Dieu et qui éclaire son âme. 
PROPOS RECUEILLIS PAR CYRIL LEPEIGNEUX

SON ALBUM
Didier Barbelivien 
Un ultime opus aux accents 
folk et jazzy, arrangé par le 
pianiste Mathieu Chocat et 
le guitariste Pierre Schmidt. 
Didier Barbelivien raconte, 
émouvant et nostalgique, 
ses origines, ses amis et 
l’amour. « Je préfère m’en 
aller du temps que je suis 
belle, disait Barbara. Je suis 
d’accord avec elle ». Il 
consacrera désormais son 
temps à la scène et à 
l’écriture pour d’autres 
artistes. Twin Music, 2022, 
12 titres, 38 minutes, 
16,99 €.

« Je peux rester 
des heures à contempler »

DIDIER BARBELIVIEN
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Et qui est l’artiste ? Le Créateur ! Celui auquel je 
crois depuis que je suis enfant et que ma grand-
mère m’a aidé à rencontrer. Même si je n’ai pas trop 
de nouvelles de lui au quotidien, c’est quelqu’un 
avec qui j’entretiens de bons rapports depuis que 
la correspondance s’est établie. Il est partout. Je le 
vois dans le regard de ma femme, de mes enfants, 
de mes proches... chez les êtres humains en géné-
ral. Vous savez, je donnerais tout ce que j’ai pour 
voir Jésus ! J’aimerais qu’il rentre ici, maintenant, 
qu’il s’asseye avec nous.... Qu’il nous parle. Ah ! 
Qu’est-ce que je serais content de vivre cela avant 
de mourir ! Je sais bien que je le verrai à ma mort 
mais j’aimerais que cela se fasse maintenant, c’est 
mon côté impatient !

Quelle est votre espérance pour notre monde ? 
Qu’il retrouve à un moment l’idée de la foi et un 
guide. Pas pour que nous nous retrouvions tous à 
genoux et en prière de manière simultanée, mais 
ce serait bien que les hommes et les femmes, quelle 
que soit leur religion, retrouvent un peu le sens du 
sacré et, a minima, une réflexion un peu plus haute 
sur ce qui les entoure, plus élevée que ce monde 
matérialiste et fanatique. Cela ne passera pas par 

un mot d’ordre mais par la réflexion personnelle 
qui est contagieuse.

Quelle est la « bonne nouvelle » que nous 
annonce Jésus aujourd’hui ? Il nous invite à 
appartenir à un peuple chrétien. À avoir une 
appartenance commune. À être solidaires les uns 
des autres. À vivre la charité, la solidarité à défaut 
de la fraternité. Les hommes sont tous frères : la 
phrase est belle mais je ne n’y crois pas trop. C’est 
comme l’égalité et la liberté : la première n’existe 
pas, la seconde, il faut se battre tous les matins... 
Alors oui : vivons la charité !

Et le commandement, « Aimez-vous les uns les 
autres », comment résonne-t-il chez vous ? Il 
résonne d’autant plus fort que c’est une notion qui 
est en train de disparaître. Bien entendu, il faut avoir 
cette approche de l’autre. Il ne faut pas regarder les 
autres comme des ennemis ni même comme des 
adversaires. Ils ne peuvent être adversaires que dans 
le cadre d’un jeu ou d’une compétition sportive, 
pour s’amuser, pour rire. Mais il ne peut pas y avoir 
de vrais ennemis. Ce n’est pas possible. Parce qu’on 
est frères humains et qu’on est tous semblables.

Et quel est votre meilleur souvenir lié à la foi 
chrétienne ? C’est un souvenir récurrent, doublé 
d’une envie de le revivre. J’entre dans une église 
ou une chapelle, le matin, tôt, quand le soleil 
commence à pointer à travers les vitraux. Les 
rayons éclairent bientôt l’allée centrale et je tombe 
à genoux, seul, devant la croix que je regarde. 
Voilà. Cette image ressemble à un rêve et, pour-
tant, je l’ai vécue plusieurs fois. C’est absolument 
exceptionnel. Le tout dans le silence, le parfum 
de l’église... Je me dis alors que ce rayon de soleil 
qui vient illuminer l’autel ou l’allée centrale est 
peut-être un peu de Jésus qui me rend visite. U

« Jésus reste de manière permanente à l’horizon 
de mon paysage donc je le retrouve facilement »
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Un invité célèbre, des 
confidences spirituelles 

dans l’émission 

Lumiere interieure 
animée par Marie Brette 

le samedi soir  
à 20 h 35 sur
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40 PAS VERS PÂQUES 
Durant ce carême, L’Œuvre d’Orient vous propose de faire quelques pas sur les traces 
des chrétiens de l’Orient tourmenté, en vous faisant découvrir comment ils vivent dans 
les cités qui ont connu destruction, accalmie, renaissance : cité refuge, cité assiégée, 
cité martyre, cité fantôme, cité en ruines, cité lumière… De l’Inde à L’Ukraine et de l’Éthiopie 
à l’Iran, ces 40 pas, illustrés d’autant de très belles photographies, vous feront cheminer 
à leurs côtés jusqu’à la résurrection du Christ.
TEXTE ALEXANDRE MEYER – PHOTOS JEAN-MATTHIEU GAUTIER – ÉGLANTINE GABAIX-HIALÉ

Alep, Syrie. Le toit de la cathédrale Saint-Élie s’est effondré. Comme
le reste de la ville où la plupart des bâtiments sont béants, ouverts
à tous les vents. Malgré tout, quelques mois plus tard, la messe
de Noël y sera célébrée pour la première fois après 4 ans de guerre.
Il neige dans la cathédrale à chœur ouvert.

REPORTAGE
L’ŒUVRE D’ORIENT
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UNE AMBIANCE
L’auteure de ce carnet de voyage, 
Églantine Gabaix-Hialé, est chargée de 
mission pour L’Œuvre d’Orient depuis 
5 ans. Au fil des images qu’elle a réunies, 
agrémentées de quelques lignes très 
personnelles, elle nous plonge dans 
l’ambiance le temps d’un coup d’œil, d’un 
instant de vie attrapé sur le vif. 
Journaliste et humanitaire expérimentée, 
elle a passé 20 ans à arpenter ces terres 
où l’Histoire de l’Église s’écrit depuis l’aube 
des temps apostoliques. En immersion au 
Liban, en Syrie, en Irak, en Jordanie, en 
Arménie, en Inde ou en Terre Sainte, nous 
découvrons avec elle les malheurs sans fin 
des populations locales et le feu de 
l’espérance qui embrase le cœur de ces 
communautés chrétiennes héroïques.
« Plus que de me focaliser sur l’histoire des 
lieux, la spiritualité ou la géopolitique, j’ai 
voulu montrer la hâte de sœur Elishoua, 
pressée de rentrer chez elle, à Mossoul, 
ville occupée 3 ans par Daesh ; parler des 
Petite Sœurs de Jésus, qui m’éblouissent 
par leur simplicité, leur joie, vivant de pas 
grand-chose dans des endroits 
improbables ; donner la parole à Hala, 
cette architecte de Homs, en Syrie, qui n’a 
de cesse que son quartier soit reconstruit, 
maison par maison, rue par rue, “pour 
retrouver le bonheur d’avant et la belle 
ville qu’elle a connue enfant.” »

L’ŒUVRE D’ORIENT 
Dans un panorama de guerre, de ruine 
ou de famine, Églantine Gabaix-Hialé a 
découvert que « le courage des hommes 
est aussi inépuisable que les tragédies 
qu’ils subissent ». À travers 16 pays, son 
carnet de voyage est aussi le reflet du 
travail inlassable de L’Œuvre d’Orient. Ici, 
l’association aide au ravitaillement de 
première nécessité en générateurs, 
batteries, eau, nourriture. Là, elle apporte 
un soutien appuyé aux écoles, aux 
orphelinats, aux dispensaires. Ailleurs 
encore, elle donne aux femmes 
les moyens de travailler ou d’élever 
leurs enfants.
Éducation, santé, formation, défense du 
patrimoine, volontariat... Depuis 1856, 
L’Œuvre d’Orient agit aux côtés des 
chrétiens d’Orient. Grâce à ses 
76 500 donateurs, elle finance plus de 
1 150 projets chaque année. Présente dans 
23 pays, elle soutient l’action des évêques, 
des prêtres et des communautés 
religieuses qui interviennent auprès de 
tous quelle que soit leur religion et apporte 
aujourd’hui une aide concrète à trois 
millions de malades et quatre cents 
associations et communautés chrétiennes.

(À gauche) Jérusalem, Terre Sainte. « La terre d’Israël et de 
Palestine est une terre sainte pour la moitié de l’humanité. 
Une terre de pèlerinage pour tous les fidèles dispersés dans 
les nations et qui affluent vers Jérusalem. » 
(Ci-dessus) Beyrouth, Liban. Partout des éclats, de vie, de 
vitres, de pleurs, de colère. Partout dans la ville, le désespoir 
a explosé. Mais de tout le pays, les jeunes sont arrivés pour 
nettoyer la ville, leur capitale, leur ville lumière, un peu folle, 
excessive, contradictoire. Ramasser un à un les débris, 
balayer des montagnes de gravats. Pour la rendre à nouveau 
habitable.

Gyumri, Arménie. Ils étaient partis dans le Haut-Karabakh 
après le séisme de 1988 qui avait enseveli la ville. Y avaient 
refait leur vie, construit une famille. La guerre de 2020 leur 
a tout pris une nouvelle fois. Ils sont revenus vivre ici, dans 
les préfabriqués construits à la hâte après le séisme. Tout 
perdre deux fois et continuer pourtant…

Erbil, Irak : Partout des bâches, des tentes de fortune, des 
caravanes. La ville, et surtout ses alentours, accueille ces vies en 

transit, échappées de l’enfer. Les regards sont hagards, cette cité 
n’est pas la leur, tout leur est étranger, ils ne parlent pas la même 
langue. Ils pensent n’y être que de passage, ils y resteront 3 ans, 

dans des camps, hors de la vue de la cité.

POUR EN SAVOIR 
https://careme.oeuvre-orient.fr

EN DÉTAIL
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Q uand l’Église ouvre une enquête de cano-
nisation afin d’étudier l’éventuelle sainteté 
d’un Serviteur de Dieu1, si celui-ci n’est 

pas un martyr, elle pose seulement deux questions : 
« Quelle est l’étendue de sa réputation de sainteté ? » 
et « A-t-il vécu chaque vertu chrétienne de façon 
héroïque ? » C’est tout. Ce qui signifie que c’est à 
la fois simple et complet. Simple… sous réserve de 

LES VERTUS 
POUR LES NULS
Les vertus sont-elles ringardes ? Trop souvent présentées comme 
les ennemies de la passion, des plaisirs de la vie, du bonheur même, 
on aurait bien tort de ne pas les cultiver, elles qui peuvent nous rendre 
libres et heureux. Comme disait Michel-Ange, sculpter, c’est « libérer 
la forme humaine emprisonnée à l’intérieur du bloc de marbre. » 
La vie vertueuse, c’est exactement la même chose. À vos burins ! 
PAR AUDE DUGAST – PROPOS RECUEILLIS PAR ALEXANDRE MEYER

connaître les vertus chrétiennes, de savoir com-
ment juger de leur héroïcité et bien sûr de connaître 
la vie du Serviteur de Dieu au point de pouvoir 
l’analyser en termes de vertus. Complet… parce 
que saint Thomas d’Aquin traitant des vertus, décrit 
les profondeurs de l’âme humaine avec une pré-
cision qui n’a rien à envier aux écoles modernes 
de connaissance de soi. 
Dans l’inégalable Somme théologique (iia-iiae ou 
secunda secundae, c’est-à-dire la seconde section 
de la deuxième partie), il offre en 900 pages une 
prodigieuse cartographie de l’agir humain et il 
apparait rapidement que ces pages de saint Tho-
mas sont un formidable traité de développement 
personnel et spirituel et, même, de management !

LIBÉRER L’HOMME 
INTÉRIEUR
On y découvre, en termes clairs, au fil des quatre 
vertus morales (justice, prudence, force et tempé-
rance) et des trois vertus théologales (foi, espérance 
et charité), des pistes bien utiles pour apprendre 
à se gouverner soi-même. 
Comment, par exemple, affermir les vertus de jus-
tice ou de prudence, ou bien acquérir la sagesse ? 

PSYCHO POSITIVE
DÉVELOPPEMENT PERSONNEL

Aude Dugast
est la postulatrice de la 
cause de canonisation du 
vénérable Jérôme Lejeune. ©

 D
.R

.
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5 CLÉS

que l’exercice des vertus n’est réservé ni aux théo-
logiens, ni aux religieux, ni aux saints, mais à tous 
ceux qui cherchent le bonheur véritable. C’est le 
bonheur à portée de mains. Pour peu qu’on le 
décide.
Alors, ringardes les vertus ? Inutiles ou poussié-
reuses ? Assurément, non ! À vous de découvrir le 
potentiel de ce trésor humain et spirituel et... de 
vous en emparer ! U  
1. Le terme Serviteur de Dieu indique qu’un procès de canonisation 
est en cours.  
2. À la fin de l’ouvrage, vous trouverez un tableau de chaque vertu 
avec ses parties, ses dons, ses fruits et les vices opposés. Et parfois, 
il y a des surprises…  
3. Le Pr Jérôme Lejeune a été reconnu vénérable par l’Église 
catholique, le 21 janvier 2021. 
4. Jérôme Lejeune, portrait spirituel au fil des vertus, Aude Dugast, 
Salvator, 2021.

Comment exercer cette charmante et légère eutra-
pélie (cette disposition à plaisanter, à avoir de 
l’esprit, à tenir des propos agréables) ou cette 
grande dame d’épikie (« justice, équité » en grec 
ancien) ? Comment ces vertus font-elles grandir 
nos talents ? Comment maitriser des accès de 
colère, s’affranchir d’une peur ou d’une intempé-
rance ? D’où viennent l’orgueil, la jalousie, la ran-
cune, l’hypocrisie, la colère2 ? Comment et quand 
exercer la correction fraternelle ? Jusqu’où exercer 
la charité ? Il n’est pas question de recette magique, 
mais d’une connaissance fine des mouvements de 
nos facultés, condition pour avoir sur elles quelque 
emprise, et acquérir une vraie liberté d’action.
En découvrant, lors de mon travail d’enquête pour 
la cause de canonisation du Pr Jérôme Lejeune3, 
le chemin spirituel de ce grand savant chrétien4, 
il m’a été donné de pouvoir contempler effecti-
vement dans la vie d’un laïc, époux, père de 
famille, médecin et scientifique contemporain, 
les fruits d’une vie vertueuse. D’observer com-
ment la dynamique des vertus conduit concrète-
ment au plein accomplissement de soi-même en 
permettant de donner le meilleur de soi, dans 
son lieu et son état de vie. De voir que l’exercice 
patient, fidèle et héroïque des vertus, en libérant 
nos existences, nos cœurs et nos âmes de l’inutile 
ou du nuisible, et en nous entraînant au bien, est 
la clef du bonheur sans entrave. 
L’homme vertueux est ce sculpteur qui peu à peu, 
patiemment, par touches bien ajustées, répétées, 
heureuses, libère l’homme intérieur de ce qui 
l’alourdit, l’enlaidit, l’empêche de devenir lui-
même. Sans rien casser, sans rien abîmer, mais en 
faisant émerger peu à peu le meilleur de lui-même, 
finalement capable de s’élancer vers le but contem-
plé. Libre et heureux. Preuve s’il en est que la 
morale chrétienne est une morale du bonheur, aux 
antipodes de la morale kantienne du devoir. Évi-
demment, ce bien, ce bonheur ne sont pas les 
satisfactions sans frein des passions désordonnées 
ni celles de la jouissance égoïste, mais le bien de 
la Béatitude à laquelle l’homme est appelé.
De ce fait, les vertus devraient être classées « patri-
moine de l’humanité » tant elles sont précieuses 
pour le développement intégral humain ! Non 
seulement pour les chrétiens ou les croyants. Mais 
pour tous les hommes. Car la vertu consistant « à 
vivre selon la raison » (Thomas d’Aquin), elle inté-
resse tout homme. La bonne nouvelle c’est donc 

La ronde des vertus, 
les clés du bonheur 
avec Thomas d’Aquin 
Aude Dugast, Salvator, 2022, 
160 pages, 17 €.

POUR AVANCER SUR LE 
CHEMIN DES VERTUS

1 Les 3 vertus théologales
La foi, l’espérance et la charité sont des vertus 
dites théologales (du grec théos, Dieu, et logos, 
doctrine) car elles se rapportent immédiatement 
à Dieu : elles viennent de Dieu et nous conduisent 
à lui. Elles manifestent l’activité de l’Esprit saint 
dans notre vie.

2 Les 4 vertus morales
Force (d’âme), prudence, justice et tempérance. 
Célébrées depuis l’Antiquité grecque, elles sont 
les pivots ou pilliers (du latin cardines) sur lesquels 
repose la vie morale, c’est à dire à l’opposé 
du vice. 

3 Les vertus expliquées en 3 mots
Les vertus sont des dispositions habituelles 
et fermes à faire le bien. Elles permettent à la 
personne non seulement d’accomplir des actes 
bons mais de donner le meilleur d’elle-même. 
Elles procurent facilité, maîtrise et joie.

4 Comment progresser sur le chemin 
de la vertu ?
Par l’entraînement. Comme en sport. Patiemment, 
en progressant chaque jour. Si seulement on 
passait autant d’heures à s’entraîner l’âme 
que le corps...

5 Un exercice concret
Comment lutter contre l’orgueil, ce liseron qui 
s’immisce partout ? Saint Thomas nous dit qu’on 
peut le déraciner par de petits actes extérieurs 
d’humilité. Chacun trouvera celui qui sera le plus 
à même de combattre son penchant à 
l’autosatisfaction, à l’égoïsme ou au dédain. 
Pour cela, il y a un moyen imparable : faire un petit 
examen de conscience. En s’aidant de l’évangile 
s’il le faut et en relisant les Béatitudes (Mt 5, 3-12) 
et son catalogue de vertus, afin de découvrir celle 
(ou celles) qui nous manque(nt)...

Retrouvez 6 fois par an 
2 exemplaires de votre journal : 
une sélection d’infos positives 

qui donne à voir l'essentiel

Distribuez autour de vous 
20 ou 40 journaux 

remplis de la Bonne Nouvelle

* 6 fois/an = février (couples), avril (Pâques), juin, 
septembre, novembre (Toussaint) et décembre (Noël)
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CE FILM DONT 
TU ES LE HÉROS
Un héros qui subit une cascade de péripéties et finit par sauver 
le monde, parfois en gagnant en même temps le cœur d’une jolie femme, 
voilà un scénario 1 000 fois décliné... pour notre plus grand plaisir !
PAR LES ÉQUIPES DE DECOUVRIR-DIEU.COM

DÉCOUVRIR DIEU

Avouons-le, nous aimons tant participer à ces folles aventures, confortablement installés dans notre fauteuil 
de cinéma ou sur notre canapé. Que ce soit Le Seigneur des Anneaux, Star Wars, Harry Potter ou encore 
James Bond, nous avons vibré aux côtés des héros de ces grandes sagas en espérant qu’ils puissent 
remplir leur mission ! Malheureusement, une fois le générique fini, nos rêves de grandeur s’étiolent bien 
vite et nous retrouvons notre quotidien, généralement moins exaltant.
Si ces films ont autant de succès, n’est-ce pas parce qu’une part de nous rêve de prendre part à une 
aventure extraordinaire ? Nous avons tous un peu une âme d’enfant. Du moins je vous le souhaite 
vraiment ! Pouvoir contribuer à la victoire du bien sur le mal, vivre une expérience humaine forte, 
cela résonne en nous.
La bonne nouvelle ? C’est que c’est possible ! Il y a un peu plus de 2 000 ans, Jésus-Christ, né à Nazareth, 
en Terre sainte, fils de Dieu, est mort sur une croix par amour pour toi. Scandaleux, n’est-ce pas ? Et 
pourtant. S’il a consenti à cela (il est fils de Dieu, rappelons-le, donc il aurait pu faire tout autrement), c’est 
précisément pour que le bien soit éternellement vainqueur, pour que l’amour soit éternellement vainqueur. 
Il a accepté de tout connaitre de la souffrance humaine, jusqu’au supplice de la croix, pour pouvoir 
t’accompagner au cœur de ta souffrance. 
Croyant ou non-croyant, réjouis-toi ! Tu peux participer à cette grande aventure et apporter ta pierre à 
l’édifice. Dans la Bible, Jésus te dit : « J’étais mort, et me voilà vivant pour les siècles des siècles ». Oui, 
la mort est vaincue, le bien l’emportera. Charge à nous de hâter sa victoire. Alors, voici quelques petits pas 
pour apprendre à laisser le bien triompher dans ta vie, avec l’aide de Dieu...

POUR FAIRE 
TRIOMPHER LE BIEN 
DANS SA VIE 

1 Poser un acte bon
Tu peux participer à la victoire du bien 
(faire preuve de générosité envers 
quelqu’un par exemple).

2 Inviter Dieu dans l’angle mort 
de sa vie
Demande-lui, avec foi, de faire jaillir le 
bien dans ce lieu précis (une blessure 
d’enfance, une relation qui te fait 
souffrir…).

3 Souhaiter à un voisin de bonnes 
fêtes de Pâques
Tu peux même le faire en lui offrant 
un œuf en chocolat !
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PRIÈRE POUR FAIRE LE BIEN

Mon Dieu, 
Tu sais que bien trop souvent 
« je ne fais pas le bien que je 
voudrais, mais je commets le 
mal que je ne voudrais pas ».
Donne-moi aujourd’hui le 
courage de me déterminer 
pour le bien. 
À chaque fois qu’une occasion 

se présentera, donne-moi de 
réussir à la saisir pour faire le 
bien autour de moi. À chaque 
fois que je la raterai, viens me 
relever pour me donner la force 
de persévérer et d’essayer 
encore.
Je sais que je n’y arriverai pas 
sans toi alors, s’il te plait, viens 

au secours de ma faiblesse !
Que petit à petit, je puisse faire 
rayonner en moi et autour de 
moi l’amour, cet amour qui 
vient de toi. Que petit à petit, 
je contribue à rendre le monde 
meilleur et un peu plus  
fraternel. 
Amen 
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COMMENT 
RENCONTRER 
DIEU ?
Comment faire une place à Jésus dans ma vie ? 
Comment assumer et témoigner de ma foi au 
quotidien ? Pourquoi me lever et partir en mission ? 
Pourquoi participer aux JMJ ? Lili Sans-Gêne 
se pose décidément beaucoup de questions ! 
Heureusement, elle est tombée sur un spécialiste 
qui devrait pouvoir sans trop de peine lui redonner 
un peu de cœur à la foi... 
LE DÉBAT ENTRE LILI SANS-GÊNE ET JEAN-LUC MOENS

1

Lili Sans-Gêne  On dit toujours que Dieu nous parle 
mais, pour être honnête, je n’entends pas grand-
chose !

Jean-Luc Moens  Tout dépend de ce que veut dire 
« entendre ». Évidemment, si je veux entendre 
avec mes oreilles une voix qui vient du ciel et qui 
me dit : « Oh, fais ceci, fais cela », ça existe, mais 
c’est très rare. En revanche, si vous voulez écouter 
Dieu, prenez une bible, ouvrez-la et lisez. Si une 
parole a touché votre cœur, c’est qu’il vous a dit 
quelque chose. 
Et puis, si l’on veut écouter Dieu, il faut parfois se 
bouger. Il ne suffit pas de rester assis sur son fauteuil 
et de dire « Seigneur, parle-moi ». On peut partici-
per à une retraite, participer à un pèlerinage, aller 
aux Journées mondiales de la jeunesse… Là Dieu 
vous parlera parce qu’il parle au groupe. Il me parle 
aussi par l’intermédiaire de mes frères. Lorsque le 
Pape, un religieux, une religieuse ou un simple 
retraitant prend la parole, si je l’écoute en me 
disant : « Qu’est-ce que Dieu cherche à me dire ? », 
il est très possible – et même probable – que je vais 
entendre une parole qui ne s’adresse qu’à moi.

2

C’est très exigeant de croire ainsi : il faut prier 
tous les jours, aller à la messe le dimanche, se 
confesser, etc. Il n’est pas facile d’être catholique 
aujourd’hui !

Je vous l’accorde, c’est exigeant. Mais c’est aussi 
exaltant ! Je vais vous donner deux conseils. Le 
premier, c’est de commencer petit. Si vous décidez 
de prier une heure par jour, d’aller à la messe en 
semaine, etc. Ça risque de ne pas marcher et vous 
allez vous décourager.
Priez donc 5 minutes le soir avant d’aller au lit. 
Tout le monde peut le faire ! Même s’il est tard, 
dites-vous : « Allez je peux bien donner 5 minutes 
à Jésus. » Petit à petit, les choses vont changer. Il 
faut prendre de petites décisions. Bien souvent, 
on se comporte dans notre vie spirituelle comme 
face à un régime : « Demain je commence mon 
régime ! » Et la décision ne vient jamais. (Rires.) 
Mon deuxième conseil, c’est de ne pas rester seul. 
Un chrétien seul est un chrétien en danger. Il faut 
avoir des frères et des sœurs sur lesquels je peux 
m’appuyer, avec lesquels je peux cheminer dans 
vie chrétienne. Jésus n’a pas évangélisé tout seul : 

il a appelé les apôtres puis tout une communauté 
pour évangéliser.

3

Ça veut dire quoi être témoin du Christ ? C’est 
du prosélytisme ?

Il y a tant de moyens d’être un témoin du Christ. 
Je pense que le premier moyen d’évangéliser, c’est 
par le témoignage de notre propre vie. C’est par 
notre charité, notre attention à l’autre ou notre joie 
que notre entourage finira par se dire : « Il y a 
quelque chose de changé en elle, que se passe-t-il ? » 
Commençons par un témoignage d’amour : 
aimons. La première évangélisation, c’est d’aimer. 
On peut aussi évangéliser par la prière. Si vous avez 
un ami ou quelqu’un de votre entourage que vous 
voudriez évangéliser, la première chose à faire, 
c’est de prier pour lui. Demandez ensuite à l’Esprit-
Saint de vous guider et il le fera avec délicatesse.
Il y a une petite chose qui m’a beaucoup aidé. Une 
simple règle que l’on m’a dite un jour : « Quand tu 
parles, quand tu évangélises par la parole, surtout 
n’oublie pas la règle du feu rouge, feu vert. » En 
d’autres termes, si je parle à quelqu’un de Jésus, 

« On dit que Dieu nous 
parle, mais je n’entends 
pas grand-chose »
Cette journaliste s’est toujours intéressée aux questions religieuses. 
Elle a lu la Bible. Elle pose sans complexe les questions que beaucoup 
n’osent pas poser.

D’ACCORD PAS D’ACCORD
LE DÉBAT

Lili Sans-Gêne
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   MEDJUGORJE de Paris, Nantes, Bordeaux, 
Lyon... toutes les dates sur etoilenotredame.org

• 21-28 juin (Bordeaux) 
• 22-27 juin (Marseille) 

•3-8 juillet (Paris) 

• 12-17 août  (Paris) 
• 13-20 sept. (Nantes) 
• 21-26 août   (p. Ratti)

    FATIMA - Anniversaire à partir de 650 € 
 9-14 octobre   (de Paris et Nantes) 
+ Santarem, Nazaré, Bathalia, Alcobaza

   SANCTUAIRES DU LIBAN à partir de 1435 € 

20-29 sept.  Saint Charbel, N.-D. du Liban, la 
forêt des Cèdres, Ste Rafqa, la Vallée Sainte...

   SANCTUAIRES DE FRANCE  À PARTIR DE 1195 €     
20-30 juillet  - (départ de l’Ouest et de Paris)

WWW.ETOILENOTREDAME.ORG - 02 43 30 45 67

P È L E R I N A G E S  
2023 Extrait

➣

➣

➣

➣

« Si vous voulez écouter 
Dieu, prenez une bible, 
ouvrez-la et lisez »
Marié et père de famille, mathématicien de formation. Jean-Luc Moens est 
engagé dans l’évangélisation au sein de la Communauté de l’Emmanuel 
depuis près de 30 ans. Membre du Conseil Pontifical Cor Unum entre 2007 
et 2017, il a été le premier modérateur de CHARIS, le nouveau service 
international pour le Renouveau Charismatique jusqu’en 2019.

Jean-Luc Moens

de l’Église ou de ma foi et que je vois que mon 
interlocuteur n’est pas intéressé plus que cela, et 
bien c’est un feu rouge. Je ne vais pas lui dire : « Tu 
vois bien que tu as tort, parce que ceci ou cela… » 
Toute la différence entre évangélisation et prosé-
lytisme est là. Celle qui a le mieux décrit cette dif-
férence est Bernadette Soubirous. Sainte Berna-
dette, la voyante de Lourdes, était interrogée assez 
rudement par le commissaire de police qui refusait 
catégoriquement de croire aux apparitions ni aux 
messages révélés par la Sainte-Vierge. Bernadette 
lui a répondu cette phrase extraordinaire : « La 
Dame ne m’a pas dit de vous convaincre, elle m’a 
dit de vous le dire. » 
L’évangélisation, ce n’est pas du prosélytisme, ce 
n’est pas essayer de convaincre à tout prix, mais 
c’est annoncer ce qui a changé notre vie.

4

Et quid de la rencontre ? On est tous appelés à 
rencontrer le Christ, n’est-ce pas ? Personnel-
lement, je ne sens rien.

Bienvenue au club ! (Rires.) Moi non plus je ne 
sens rien. Mais ce n’est pas parce que je ne ressens 

rien que cela n’existe pas. Ce n’est pas une ques-
tion de ressenti, de perception, mais une question 
de foi. Avez-vous conscience qu’au-dessus de vous 
il y a des milliers de mètres cubes d’air qui pèsent 
sur vos épaules alors que vous ne ressentez rien ? 
Pourtant personne ne mettrait en doute l’exis-
tence de la pression atmosphérique. Je peux 
même la mesurer et, pourtant, je ne la sens pas. 
L’expérience spirituelle, c’est un peu la même 
chose. Mon instrument de mesure, c’est la foi. 
Quand je vais à la messe et que je reçois l’hostie 
consacrée, qu’est-ce que je sens ? Rien ! Je mange 
cette hostie et ma foi qui me dit : « C’est le Christ 
que tu reçois. » 
Saint Augustin nous dit qu’« il ne faut pas com-
prendre pour croire, il faut croire pour comprendre. » 
J’ajouterai qu’« il ne faut pas sentir pour croire, il 
faut croire pour parfois sentir la présence de Dieu ». 
Depuis notre baptême, l’Esprit Saint est présent 
en chacun de nous et Jésus demeure en nous. 
Demandez à l’Esprit-Saint de renouveler toutes les 
grâces de votre baptême ou bien, commencez tout 
simplement par dire : « Seigneur Jésus je crois que 
tu es là et je t’aime. » L’évangile de Jean s’accomplit : 
« Demeurez en moi, comme je demeure en vous. » 
Jésus demeure en moi, je peux me tourner vers lui.

5

Et partir en mission comme ces jeunes de L’Œuvre 
d’Orient, de Fidesco ou d’Enfants du Mékong ? 
Je me sens très bien ici moi !

On n’est pas tous obligés de partir en mission à 
l’autre bout du monde ! (Rires.) C’est un appel très 
spécial. Une grâce de Dieu magnifique. Mais il 
serait absurde de vivre dans la peur d’être appelé 
à partir en mission au loin. Vous devez comprendre 
que Dieu veut votre bonheur. Dieu veut que vous 
soyez heureuse ma chère Lili. Il ne vous demandera 
rien qui vous rendrait malheureuse. Notre imagi-
naire a imprimé l’idée d’un Dieu vengeur, d’un 
Dieu qui exige de moi des choses qui me coûtent. 
Ce n’est pas ça, Dieu ! Dieu est bon, Dieu m’aime, 
Dieu veut mon bonheur, alors laissons-nous guider. 
Si je crois sincèrement que Dieu veut mon bonheur, 
il va me montrer où se trouve mon bonheur. Lais-
sons-nous faire et n’ayons plus peur. « Comment 
pourrait-on avoir peur d’un Dieu qui s’est fait bébé 
dans une crèche ? » disait Thérèse de Lisieux et je 
trouve qu’elle n’a pas tort ! (Rires.) U

www.editionstequi.com
PIERRE TÉQUI éditeur
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20,90 €

Un appel à plus de force d’âme.
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J’ai grandi dans une famille 
catholique non pratiquante. J’ai 
rencontré mon mari au lycée 

qui, lui, est issu au contraire d’une 
famille catholique très pratiquante. 
Entre nous, les échanges au sujet 
de la religion ont toujours été 
conflictuels.
À la fin de mes études, j’ai eu un grave 
accident de voiture dans lequel 
quelqu’un est décédé et une très 
grande colère s’est emparée de moi. 
Je m’énervais contre mon mari en 
disant : « Si ton Dieu existe, pourquoi 
c’est arrivé ? Pourquoi cela s’est-il pro-
duit ? » J’ai eu un bébé, j’en ai ressenti 
une grande fatigue et je suis allée voir 
une acupunctrice. Les murs de son 
cabinet étaient recouverts d’icônes 
de la Sainte Vierge ! Nous parlons de 
mes tracas et, de fil en aiguille, nous 
abordons le sujet de l’accident. À cet 
instant, je me suis effondrée : « Voilà, 
quinze ans après, je pleure toujours et 
la colère ne m’a pas quittée. » Elle m’a 
répondu quelque chose qui m’a paru 
parfaitement anodin ce jour-là, mais 
qui allait cheminer en moi : « Deman-
dez et vous recevrez. »

« JE VAIS OUVRIR MON CŒUR »
Curieusement, un mois plus tard, une 
autre personne me dit exactement la 
même chose ! Je commence à me 
poser quelques questions… Et voilà 
qu’un ami prêtre nous propose de 
suivre un parcours spirituel spécia-
lement destiné aux couples. Je me 
dis  : après tout, pourquoi pas. Je 
m’engage une année et, si vraiment 
je n’accroche pas, je pourrai toujours 

arrêter. Un soir, on nous a proposé 
que le groupe prie pour nous. Je 
n’étais pas très à l’aise, mais quelqu’un 
a ajouté : « Soyez très clairs dans ce 
que vous voulez confier à Dieu : n’hé-
sitez pas à lui demander ce que vous 
voulez ! » « Ok, Seigneur, me suis-je 
dit intérieurement, si tu veux que je 
croie, que j’aie la foi, que je m’aban-
donne, j’aimerais que tu me donnes 
un signe, que tu m’adresses à nouveau 
la parole. » Du fond de la salle, 
quelqu’un a dit : « J’ai dans le cœur 
une parole depuis le début de la soi-
rée : “Demandez et vous recevrez”. » 
J’ai sursauté : « Elle est pour moi, cette 
parole. Elle est vraiment pour moi ! 
D’accord, Seigneur ! J’ai compris, je 
vais ouvrir mon cœur... »

« TU N’ÉTAIS PAS COUPABLE »
L’année a continué ainsi, avec ce désir 
qui grandissait en moi de connaître 
Dieu. Cependant, la colère demeurait 
avec des questions, plein de ques-
tions. Mon tour est arrivé de donner 
mon témoignage. J’ai parlé très natu-
rellement de mon accident, de la 
colère, de mes doutes, de ma culpa-
bilité… À la fin, j’ai expliqué que, 
depuis quinze ans, je vivais dans 
l’attente d’un procès qui n’avait 
jamais eu lieu.
Le prêtre qui était avec nous a 
répondu très calmement : « Si tu n’as 
pas eu de procès, c’est parce que 
l’épouse de la victime n’a pas porté 
plainte contre toi. Si elle n’a pas porté 
plainte contre toi, c’est parce qu’elle a 
estimé que tu n’étais pas coupable. » 
En quinze ans, c’était la première fois 
que j’entendais ça. Tous ceux qui me 
connaissent essayaient de me rassu-
rer en me disant que ce n’était pas 
ma faute, mais personne ne m’avait 
jamais dit ça ! J’ai senti un poids me 
tomber des épaules. « Seigneur, j’ai 
compris : tu es là. » Depuis, je n’ai 
cessé de lui faire confiance, chaque 
jour de ma vie. U
Vous pouvez retrouver le témoignage 
d’Emmanuelle en vidéo et la contacter en vous 
connectant sur decouvrir-dieu.com

« SI DIEU EXISTE, 
POURQUOI C’EST ARRIVÉ ? »
Emmanuelle n’a plus vraiment la foi. Après un grave accident de la route 
qui fait une malheureuse victime, le doute n’est plus permis : Dieu n’existe pas. 
Il ne peut pas exister. Pas après cela. Une parole, une simple parole, 
va pourtant changer le cours de sa vie...
PROPOS RECUEILLIS PAR DÉCOUVRIR DIEU POUR L’1VISIBLE

« Je vivais dans l’attente d’un 
procès qui n’a jamais eu lieu »

UNE VIE QUI BASCULE
EMMANUELLE

POUR DISCUTER AVEC EMMANUELLE ? PLUS DE TÉMOIGNAGES ?
« Flashez-moi avec votre téléphone »

ALLER 
PLUS LOIN

©
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« Les JMJ de Madrid sont 
un si bon souvenir pour toutes 
les deux, que l’on souhaite 
à tous ceux qui se rendront 
cet été à Lisbonne de les vivre 

intensément. 
Ces moments 
de fraternité, 
d’amitié, 
de légèreté 
et d’insouciance, 
de partage, 
de prière et de 
profondeur sont 
de ceux qui nous 
lient et nous 
rassemblent. »
LES FRANGINES
En tournée dans toute la France 
et au Zénith de Paris le 1er avril. 
Leur dernier album, Notes, est 
sorti en mai 2022 (Jo&Co, 
15,99 €).

ELLES 
L’ONT DIT

« Tu es chrétien et tu as reçu 
le baptême, mais est-ce 
que tu évangélises ? Si tu 
n’es pas un évangélisateur, 
si ne donnes pas le 
témoignage de ton baptême 
et de cette foi que le 
Seigneur t’a donnée, tu n’es 
pas un bon chrétien. »
PAPE FRANÇOIS
Le pape François, lors de l’audience du mercredi 8 
mars, place Saint-Pierre à Rome.

IL  
L’A DIT

LE DESSIN DU MOIS

26 mars - 1er avril / 8 - 15 octobre
• Sessions Sainte Hildegarde  
  « La santé du corps et de l’âme »

15 - 22 avril / 1er - 8 juillet
• A partir de 16 ans BAFA Base -  
Appro - Surveillance des baignades     

   9 - 22 juillet 
• Séjours enfants & ados 

9 juillet - 26 août   Vacances & Stages 

Familles - Célibataires - Solos        

30 juillet - 5 août   
•  Vacances Spirituelles en Famille

 
chadenac.com

43000 Ceyssac   •   04 71 09 67 30

Venez vous ressourcer  
au grand air !

VERTICALEMENT
A. Mal écrit et mal inspiré. B. 
Remonte le bas. C. Œufs durs 
sans coquille – Chasseur mais 
p a s  a u  G r a n d  H ô t e l 
Belorusskaya de Moscou. D. 
Quartier de Phnom-Penh – Faisait 
part ie des messageries 
maritimes… E. Mont en Grèce et 
tombeau  d ’Hérac lès  – 
Conjonction – Bouts à bout. F. 
Point de départ pour Abraham – 
Après elle, Noé connut la cuite. G. 
Attaque cérébrale — Mince alors ! 
H. Importante au Tibet – Incite à 
poursuivre. I. Articles – Citée 
grecque antique en Phocide. J. 
Ne sont pas accessoires.

HORIZONTALEMENT
1. Mangée sans permission. 2. Se faisaient dans l’intérêt des familles. 3. Dans un sens, c’est un frère d’adoption 
– N’écrit plus ses dépêches à l’encre rouge. 4. Bois très léger et cassant – Lettres d’Amérique. 5. Vieille 
meneuse de jeu – Très liée à la famille Krupp, cette ville du bassin de la Ruhr est jumelée avec Grenoble. 6. Ville 
métropole portuaire de la Corée du sud sur la mer du Japon – Dans la Baltique. 7. Pronom – Ce n’est qu’une 
demie victoire– Paresse dans les arbres. 8. Municipalité en Finlande méridionale ou production d’ouvrières en 
vrac – S’accommode avec ses semblables. 9. Chef de bande mexicain. 10. Elles chipotent beaucoup.

1. Grenouille. 2. Recherches. 3. IMA (ami) – Tass. 4. 
Balsa – US. 5. Oie – Essen. 6. Ulsan – ALT. 7. Il – 
VICT – Aï. 8. Lemi (miel) – Reste. 9. Luis Buñuel. 10. 
Ergoteuses. 
A. Gribouille. B. Remailleur. C. Écalés – Mig. D. NH – 
Aviso. E. Œta – Ni – BT. F. Ur – Crue. G. Ictus – 
Ténu. H. Lhassa – Sus. I. Les – Élatée. J. Essentiels.
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